

MINISTRE DES SPORTS, DE LA JEUNESSE
ET DE L'EMPLOI

SECRETARIAT GENERAL

DIRECTION REGIONALE DU NORD

DIRECTION PROVINCIALE DU ZONDOMA



BURKINA FASO

Unité-Progrès-Justice

RAPPORT : CELEBRATION JOURNEE INTERNATIONALE DE JEUNESSE (JI) AU GOURCY, édition 2023



Août 2023

Plan

Introduction

I. CEREMONIE D'OUVERTURE.

II. DEROULEMENT DES TRAVAUX

II.1. Travaux de communication

1. Le sous thème N°1 « Gestion d'une micro entreprise dans un contexte d'insécurité » ;

2. Le sous thème N°2 Rôle, attributions et les offres des services communaux des jeunes ;

3. La conduite des échanges

II.2. Plantation d'arbre

II.3. Le déroulement des jeux de sociétés

II.3.1. Jonglage de ballon

II.3.2. Jeu de pétanque

III. CEREMONIE DE CLOTURE

IV. REPAS COMMUNAUTAIRE

CONCLUSION

INTRODUCTION

Le 12 Aout 2023, les services communaux de la jeunesse de Gourcy et de Boussou, la Direction Provinciale de la Jeunesse, de la Formation Professionnelle et de l'Emploi en collaboration avec CISV dans le cadre du Projet « **Aux côtés du Burkina Faso pour soutenir l'entrepreneuriat des jeunes et la coopération entre les territoires** », ont célébré la Journée Internationale de la Jeunesse (JIJ) édition 2023 à Gourcy.

Placée sous la présidence de Monsieur le Préfet, Président de la Délégation Spéciale (PDS) de Gourcy au tour du thème « **Renforcement de l'employabilité des jeunes vivant en milieu rural et lutte contre l'insécurité au Burkina Faso** », a réuni une centaine de jeune issue des mouvements et associations de jeunesse de la province, des bénéficiaires du projets jeunes au centre des communes de Boussou et de Gourcy, et des représentants des services déconcentrés de la province.

L'objectif général poursuivi par la célébration de la **Journée Internationale de la Jeunesse édition 2023** dans la province du Zondoma est de renforcer l'employabilité des jeunes, de reconnaître les efforts de résilience des jeunes, des organisations de jeunesse de la province face à la crise sécuritaire et humanitaire ainsi que leur contribution au retour de la paix, de stabilité et de cohésion sociale au Burkina Faso

Le présent rapport fait ressortir les points saillants des travaux que sont la cérémonie d'ouverture, le déroulement des activités et la cérémonie de clôture.

I. CEREMONIE D'OUVERTURE.

La cérémonie d'ouverture de la célébration de la Journée Internationale de la Jeunesse, édition 2023 dans la province du Zondoma s'est intervenue à 9h10mn dans la salle des fêtes de la Mairie de Gourcy.

Le présidium était composé de Monsieur le Préfet, Président de la Délégation Spéciale (PDS) de Gourcy, de Monsieur le Président du Conseil Provincial de la Jeunesse du Zondoma, de Monsieur le Directeur provincial de la Jeunesse, de la Formation Professionnelle et de l'Emploi du Zondoma, de Monsieur le Secrétaire Générale de

Boussou et de Monsieur le coordonnateur de CISV du Projet « Aux côtés du Burkina Faso ».

Placée sous la présidence de Monsieur le Préfet, Président de la Délégation Spéciale (PDS) de Gourcy, cette cérémonie a été marquée par Trois (3) allocutions à savoir :

- Mot du Président du Conseil Provincial de la Jeunesse du Zondoma ;
- Discours du Directeur provincial de la Jeunesse, de la Formation Professionnelle et de l'Emploi du Zondoma;
- Le discours d'ouverture du Préfet, Président de la Délégation Spéciale (PDS) de Gourcy.



Le présidium de cérémonie : (droite vers la gauche) le CPJ, le DPJPFE/Zdm, le Préfet/PDS de Gourcy, le SG de Boussou et le Coordonnateur de CISV.

Dans son mot, Monsieur **GUIRO Sahada**, Président du Conseil Provincial de la Jeunesse du Zondoma a souhaité la bienvenue à tous les participants dans la salle des fêtes. Il a remercié tous les acteurs et s'est réjoui de la tenue de la JIJ 2023 à Gourcy qui permet de magnifier les jeunes de sa province.

Il a aussi, demandé à ses camarades d'être uni et de se donner au maximum pour la réussite de la Journée.

Prenant la parole, Monsieur **Abdou Karim SAWADOGO**, Directeur Provincial de la Jeunesse, de la Formation Professionnelle et de l'Emploi du Zondoma a tout d'abord tenue à féliciter les acteurs pour la mobilisation. Il a fait un bref rappel de l'historique de la journée internationale de la jeunesse aux participants.

Tout en exhortant une participation actives aux activités de la JIJ à Gourcy, Monsieur le directeur provincial a exprimé ses remerciements à l'ONG CISV représenté par le coordonnateur du Projet « Aux Côtés du Burkina Faso », Monsieur **Sayouba OUEDRAOGO** et à la Délégation Spéciale de Gourcy et de Boussou et aux leaders des Mouvements et Associations de Jeunesse du Zondoma qui ont œuvré pour la tenue de cette célébration avant de souhaiter plein succès aux travaux.

Prononçant le discours d'ouverture, Monsieur **TERE Bosso Toé Kaba**, Préfet, PDS de Gourcy a d'abords remercier l'ensemble des participants pour avoir effectué le déplacement, les organisateurs pour cette célébration réussie. IL a traduit ses reconnaissances au Projet « Aux côtés du Burkina Faso pour soutenir l'entrepreneuriat des jeunes et la coopération entre les territoires », à la Mairie de Boussou représentée par Monsieur **SAVADOGO Tasséré**, le Secrétaire Générale de Boussou, aux services déconcentrés et Conseil Provincial de la Jeunesse et ces démembrements pour cette noble initiation qui s'inscrit dans les activités des politiques publiques.

Le Préfet a rappelé l'historique et le thème de cette journée. En effet, La journée internationale de la jeunesse est célébrée à travers le monde chaque 12 Aout depuis 1999 suite à la résolution A/RES/54/120 du 17 décembre 1999 du Système des Nations Unies. Cette journée est une opportunité offerte aux acteurs nationaux œuvrant pour la promotion de la jeunesse (gouvernants, société civile, ONG, organisations de jeunesse) et aux jeunes pour mener des réflexions sur des problématiques en lien avec cette frange de la population. Ainsi, au Burkina Faso, la célébration de la JIJ, édition 2023, se tiendra sous le thème : « **Renforcement de l'employabilité des jeunes vivant en milieu rural et lutte contre l'insécurité au Burkina Faso** ». C'est une occasion de développer les capacités entrepreneuriales des jeunes et de réfléchir sur la contribution de la jeunesse à la résolution de la crise sécuritaire et au renforcement de la cohésion sociale au Burkina Faso

Quant aux participants, l'autorité les a invité à une attention particulière aux communications qui seront livré afin de maximiser les chances de succès dans les initiatives individuelles et collectives.

Pour terminer, il a invité aux jeunes a une participation active aux échanges avant de déclarer ouverts les travaux de la journée internationale de la jeunesse, édition 2023.

L'acte finale de cette cérémonie d'ouverture a été marqué par une Photo de famille.



Photo de famille de l'ensemble des participants

Les communications sur le thème central de la conférence ont été animées par deux (02) éminents communicateurs. Chaque communicateur a développé un sous thème en lien avec le thème principal.

1. Le sous thème N°1 : « Gestion d'une micro entreprise dans un contexte d'insécurité »

Le sous thème N°1 a été développé par **Monsieur SAWADOGO Abdou Karim**, Conseiller de Jeunesse et d'Education Permanente, Directeur Provincial de la Jeunesse, de la Formation Professionnelle et de l'Emploi du Zondoma. Il a axé son intervention sur trois Parties à savoir la définition des concepts, le management des entreprises et la gestion de micro entreprise dans un contexte de crise sécuritaire.

Dans la première partie, le communicateur s'est appesanti sur des définitions des termes tel que : entreprise, employé, entrepreneur et la résilience en entreprise avant de montrer aux participants les différentes caractéristiques d'une entreprise que sont la petite entreprise, la moyenne entreprise et la grande entreprise.

Pour ce qui est de la définition de résilience en entreprise selon le communicateur c'est la capacité d'une entreprise du secteur informel à survivre, voire, à prospérer suite à un choc ou à une crise occasionnant des pertes partielles ou totales d'une ou de plusieurs composantes.

La deuxième partie de sa communication est porté sur le management d'entreprise. Dans cette partie, le présentateur a souligné l'importance de la séparation des biens de l'entreprise à celui de la famille, la nécessité à mieux gérer le temps car le temps en entreprise équivaut à l'argent. Il a également montré aux participants une technique appelé les "4P" de marketing qui consiste à étudier le produit, à fixer le prix, à étudier la place et à faire la promotion de manière à attirer de la clientèle.

Poursuivant sa communication, monsieur le Directeur a défini l'approvisionnement, la gestion de stocks avant de donner quelques outils de gestion de stock (la fiche de stock et d'inventaire). Aussi, il a fait comprendre aux participants les différentes méthodes de calcul des coûts, la gestion comptable et financière, la gestion du personnel, la fiscalité et enfin le plan d'action dans une entreprise.



M. SAWADOGO Abdou Karim communicateur en séance d'animation sur la gestion d'entreprises en situation de crise

La dernière partie de sa présentation est portée sur la gestion de l'entreprise en temps de crise sécuritaire. Sur ce point, le communicateur a relevé les facteurs de résilience d'une micro entreprise. Parmi ces facteurs on peut noter la mise en place d'une bonne stratégie ainsi que la maîtrise des risques toute chose qui permet à l'entreprise à faire face et de s'adapter aux défis actuels. A la question des apports de la micro entreprise, le communicateur a reconnu leur contribution à la résilience de la population, à l'employabilité des jeunes.

Pour clore sa communication, Monsieur le Directeur a invité les jeunes à s'impliquer davantage dans la bonne gestion de leurs entreprises car cela garantira la réussite des activités et contribue énormément au succès. Ils les invite également à se départir de toutes facilités ainsi que des actions illicites.

2. Le sous thème N°2 Rôle, attributions et les offres des services communaux des jeunes.

Le deuxième sous thème a été présenté par **Monsieur OUEDRAOGO Djakaridja**, Instructeur de Jeunesse et d'Education Permanente, chef de Service Communal des Jeunes de Gourcy.

Le communicateur a commencé sa communication par une présentation du projet *Giovani al centro*. Dans cette partie introductive, M. OUEDRAOGO a indiqué que le Projet « *Giovani al Centro* » ou « *Jeunes au Centre* » est un partenariat territorial pour les politiques, les services et l'entrepreneuriat des jeunes au Burkina Faso est une initiative portée par la Région du Piémont et financée par l'Agence Italienne pour la Coopération au Développement (AICS).

Pour le communicateur, elle vise à soutenir la mise en place des services et le renforcement des capacités des collectivités territoriales burkinabé par le transfert d'expériences et de bonnes pratiques des collectivités locales italiennes, en favorisant la création d'emplois et de débouchés pour les jeunes.

C'est donc par la faveur de cette initiative que le service communal de jeunesse a vu le jour. Cette initiative de la Région Piémont est rendue possible grâce au partenariat entre la commune de Gourcy et celle de Grugliasco en Italie. C'est fort du succès de ce Projet que la Région Piémont a une fois de plus financé l'accompagnement des jeunes des communes de Gourcy et de Boussou à travers le Projet « *Aux côtés du Burkina Faso* ».

Pour ce qui concerne l'historique des centres d'écoute et dialogue pour jeunes au Burkina Faso, le communicateur a indiqué qu'il remonte au premier Forum National des Jeunes tenu les 10 et 11 juin 2005 à Ouagadougou, au cours duquel les jeunes ont sollicité la réhabilitation et la construction de nouvelles infrastructures de jeunesse.

A la question des attributions de CEDJ, le présentateur a relevé les attributions suivantes qu'il a notifié aux participants que sont :

- ❖ de servir de cadre d'opérationnalisation des politiques, des projets et des programmes communaux en matière de jeunesse ;

- ❖ de mobiliser les jeunes sans distinction aucune pour leur participation aux activités de développement local ;
- ❖ de contribuer à l'insertion sociale, économique et professionnelle des jeunes ;
- ❖ de contribuer à la formation et sensibilisation des jeunes sur des thématiques divers ;
- ❖ d'apporter un appui/conseil et une assistance aux jeunes et aux mouvements et associations de jeunesse .

Pour ce qui est de l'organisation et de fonctionnement des CEDJ il est ressorti que ces derniers sont placés sous la tutelle technique du Ministère en charge de la Jeunesse et sous la tutelle administrative des collectivités territoriales conformément aux textes relatifs au transfert des compétences et des ressources de l'Etat et comporte des organes tel que le comité de gestion et la direction. Ces différentes communications ont fait l'objet d'échanges sur certaines préoccupations des participants.

3. La conduite des échanges

Après les deux présentations, les participants ont pris la parole pour poser leurs préoccupations. Ces préoccupations portaient essentiellement sur les différents points développés. A toutes ces préoccupations soulevées, les communicateurs ont donné des éléments de réponses à la satisfaction des participants.

Afin de tester la compétence des jeunes sur la gestion d'une micro entreprise, un concours de narration a été organisé. Cet exercice consistait aux jeunes de montrer leurs savoirs dans la gestion d'une microentreprise. A tour de rôle les six jeunes inscrits sont passés devant un jury (**de deux membres**) pour faire valoir leur compétence en matière de gestion d'une microentreprise dont les meilleurs ont été récompensés



Les séances de concours de narration sur la gestion d'entreprise avec la candidate YOUGBARE

Après ces deux présentations, les participants ont rejoint le Centre Communal des Jeunes pour la poursuite des autres activités de la journée.

II.2. Plantation d'arbre

La plantation d'arbre a eu lieu au sein du service communal de la Jeunesse de Gourcy. Ainsi, des plans ont été mis en terre par l'ensemble des participants afin de contribuer à améliorer le cadre de vie des jeune.



Illustration de séance de plantation d'arbre

II.3. Le déroulement des jeux de sociétés

Les jeux de sociétés se sont déroulés à l'espace du service communal de la jeunesse de Gourcy. Ces jeux ont débuté au environ de 12h 30mn et était placé sous la gestion de la direction provinciale des sports et des loisirs du Zondoma. Ces jeux ont mobilisé un monde immense composé de professionnels, des amateurs et des spectateurs. A l'affiche était programmé deux jeux que sont :

- Jonglage de ballon ;
- Jeu de pétanque.

A l'entame, le directeur provincial des sports et des loisirs du Zondoma en la personne de monsieur **NONGNOGO Ousmane** à rappeler les règles de la compétition, avant cela ; il a invité les participants des différents jeux à la sagesse, la tolérance, la compréhension et au fairplay. A lui de renchérir que quelque en soit le vainqueur, c'est les jeunes du Zondoma qui auront gagnés. Sur ces propos le directeur provincial des sport et loisir a donné Le top de départ des deux compétitions.

II.3.1. Jonglage de ballon

A l'entame de cette compétition, une liste de participant a été ouvert. Cette liste a vu l'inscription de vingt (20) jongleurs professionnels de la province du Zondoma. La première phase du jonglage consistait à jongler le ballon en une minute et ceux avec un pied ; à l'issu du premier tour les dix meilleurs jongleurs ont été retenu pour les quarts de finale. En quart de finale le critère de choix était le jonglage de ballon avec les deux pieds et sans jongler deux fois avec le mémé pied. A l'issu des quarts de finale les quatre meilleurs jongleurs ont été retenu pour la demi-finale. Les règles de la compétition ont évolué au fur et a mesuré jusqu'à a la finale. La finale de la compétition du jonglage de ballon a opposé monsieur **OUEDRAOGO Cheik** a monsieur **ZONGO Ben**.

A la finale les deux jongleurs devraient jongler en une minute et avec les deux pieds sans jongler deux fois avec le même pied et l'espace du jonglage était délimité. A la fin de la compétition du jonglage les deux meilleurs jongleurs ont été primé. Monsieur **OUEDRAOGO Cheik** s'est emparé du premier prix qui est composé d'une enveloppe de 7 500fcfa et le deuxième prix composé d'une enveloppe de 5 000fcfa revenait à monsieur **ZONGO Ben**.



Le vainqueur, M. OUEDRAOGO Cheik en prestation

II.3.2. Jeu de pétanque

Cette compétition était réservée uniquement aux amateurs. Huit (08) équipes se sont inscrites à la compétition chaque équipe était composée d'une doublette. La compétition de pétanque s'est jouée à élimination directe. Les matchs du quart de finale se sont joués à sept (07) points et cinq (05) à zéro est considéré comme un capot à l'issue de cette phase les quatre (04) meilleures équipes se sont qualifiées pour la phase suivante qui est la demi-finale. Les matchs de la demi-finale se sont joués à neuf (09) points et la finale à treize (13) points. La finale de la compétition de pétanque a opposé l'équipe de **SAVADOGO Abdou Kabirou** et **ZONO Yacouba de Gourcy** à l'équipe de **GUIRO Abdoulaye** et **SANKARA Issouf de Boussou**.

Ladite finale a été remportée par l'équipe de ZONO Yacouba et son coéquipier au score de 13 points contre 09 points. Les deux premières équipes de la compétition de pétanque ont été primées, le premier prix était composé d'une enveloppe de quinze mille

(15 000) FCFA et le deuxième prix était composé d'une enveloppe de dix mille (10 000) FCFA.



L'équipe vainqueur (Yacouba ZONO et Abdou Kabirou SAVADOGO) en pétanque recevant leur prix avec le DP. Jeunesse

Les jeux de société se sont déroulés dans une très bonne ambiance avec une très bonne animation musicale ; laquelle d'ailleurs à attirer l'attention de la population de Gourcy.

III. CEREMONIE DE CLOTURE

La cérémonie de clôture a été traduite par un mot de remerciement de Monsieur le Directeur Provincial de la jeunesse à l'endroit de tous les jeunes venus de la province du Zondoma avant de leur souhaiter un bon retour dans leur famille respective.

IV. REPAS COMMUNAUTAIRE

Juste après le mot de clôture de monsieur **SAWADOGO Abdou Karim**, Directeur Provinciale de la jeunesse, de la Formation professionnelle et de l'emploi du Zondoma au environ de 15h30mn un repas communautaire a été partagé entre les organisateurs et l'ensemble des participants.

Conclusion

C'est sur une note de satisfaction qu'a pris fin la célébration de la **Journée Internationale de la Jeunesse** à Gourcy, **édition 2023**. Ainsi, toutes les activités inscrites étant épuisées, les acteurs se sont engagés à rester dans la dynamique de trouver des solutions aux questions de l'employabilité des jeunes et la lutte contre l'insécurité au Zondoma.

Gourcy, le 16/08/2023

Les rapporteurs

SAWADOGO Yemraogo
Assistant en Emploi et en Formation Professionnelle

Jean BAZIE
Assistant en Emploi et en Formation Professionnelle